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Cada vez mais empresas estão utilizando aplicativos de chatbots 
para aprimorar a experiência de seus clientes. Agora, essa tendência 
também está sendo adotada pelas instituições financeiras, cujo objetivo 
é aprimorar a comunicação e aumentar a interação com sua base de 
usuários.     

Um em cada três clientes mudaram de 
banco para ter uma melhor experiência

A compreensão dos medicamentos biossimilares tem se tornado 
essencial no cenário da saúde global. Nesse contexto, surge uma dúvida 
comum: afinal, o que são os biossimilares?      

Afinal, o que são os medicamentos  
biossimilares? 

O último relatório do Programa da ONU para o Meio Ambiente (PNUMA), 
de 2022,  mostra que um terço do que é produzido não é consumido 
por conta de problemas entre a colheita, o transporte e o excedente 
adquirido e disponibilizado para consumo.     

As tendências do mercado de alimentos 
perecíveis

No início de cada ano, o planejamento financeiro torna-se uma priori-
dade crucial para as empresas que buscam estabilidade e crescimento 
sustentável.         

Seguro de crédito pode proteger o futuro  
financeiro das empresas

O foodservice sempre foi 
um mercado importante 
para economia brasileira, 
representando tendências e 
novidades, sendo que algumas 
delas tiveram sucesso e outras 
nem tanto. Várias dessas 
mudanças se deram no pós-
pandemia, algumas com uma 
força e velocidade incrível. 

O crescimento do delivery, por exemplo, 
foi algo vertical, já que nos últimos cinco 

anos tivemos um aumento de 1000% na 
quantidade de pessoas trabalhando nesse 
mercado. 

A informação foi divulgada pelo Ipea, 
com base em dados do IBGE. No ano de 
2020, o delivery cresceu próximo a 80%, 
e em 2022 esse número chegou a 89%. 
Já em 2023, o crescimento estimado é 
de 7,8%. 

De acordo com a Kantar, empresa de 
pesquisas, um estudo feito na América 
Latina identificou o delivery teve um 
incremento de 66%. Quando olhamos 
para o Brasil, o número de clientes que 
pedem delivery de uma a três vezes por 
mês passou de 15% em 2020 para 28% 
em 2022, e 32% em 2023. Isso mostra a 
aceleração e aumento exponencial desse 
modelo de negócio.

 
Para suportar um crescimento com 

esses números e atender ao desejo dos 
clientes em consumir produtos de forma 
diferenciada, novos modelos de negócios 
com foco no delivery surgiram nos últimos 
anos. Essa aceleração gerou modificações 
importantes nos negócios de alimentação. 
Antes da revolução gerada pela pandemia, 
os restaurantes, na sua grande maioria, 
tinham um faturamento quase que irrisório 
com o delivery, que representava pouco 
mais de 10% no faturamento total. 
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NOVO ROBÔ AUTÔNOMO, PARA TRANSPORTE DENTRO 
DAS INDÚSTRIAS, TEM ABORDAGEM HUMANIZADA

    Leia na página 8

IA Generativa é tema de cursos para público 
geral e técnicos

@Uma das principais e mais recentes iniciativas de educação da AWS é 
o AI Ready, que conta com oito cursos gratuitos de IA generativa para 

preparar jovens e adultos. A expectativa é treinar mais de dois milhões 
de pessoas até 2025. Os oito cursos do AI Ready se dividem entre ‘Cursos 
para públicos empresariais e não técnicos’ e ‘Cursos para desenvolvedores 
e públicos técnicos’, atingindo, assim, todos os níveis de conhecimento. 
Os não técnicos são três cursos introdutórios: Introdução a IA Generativa, 
Plano de Aprendizagem de IA Generativa para Tomadores de Decisão 
e Introdução ao Amazon CodeWhisperer. Os outros cinco cursos, mais 
técnicos, focam em: construção de Modelos com Codificação Mínima, 
Fundamentos de Ferramentas de IA Generativa, Construção de Modelos 
de Linguagem, Conceitos Básicos do Amazon Transcribe e Criação de 
Aplicativos com o Amazon Bedrock (https://explore.skillbuilder.aws/
learn).     Leia a coluna completa na página 2
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empreendimento gastronômico é impres-
cindível olhar para essa tendência, pois o 
empreendedor que não apostar nessa ver-
tente pode acabar restringindo o potencial 
de faturamento do negócio como um todo. 

Isso porque o dimensionamento da estru-
tura de cozinha deve ser repensado, para 
que seja possível produzir vários tipos de 
gastronomia na operação, se valendo da 
mesma estrutura. Para isso, é preciso um 
planejamento para os equipamentos e tipos 
de preparos, assim como os ingredientes 
envolvidos nas receitas. Um outro formato 
para esse modelo de negócios está em 
aproveitar uma parte ociosa da sua opera-
ção e colocar marcas que possam ajudar a 
alavancar o faturamento, sem mexer muito 
na estrutura física. 

Marcas como o Divino Fogão, especia-
lizada em comida da fazenda, e Aoks têm 
projetos de expansão por meio de dark 
kitchens, em que o empreendedor compra 
o uso de licença da marca para efetuar 
venda dos pratos via delivery. Olhando o 
projeto do Divino Fogão mais de perto, 
encontramos uma gastronomia do dia a 
dia, com receitas mais simples. Para dar 
vasão aos preparos há três marcas para a 
utilização dos mesmos insumos. 

Por exemplo: um estrogonofe pode ser 
encontrado no Divino Fogão, assim como 
na Fazenda das Delícias e no Box Divino, 
maximizando ainda mais as receitas do 
delivery. Lembrando apenas que tais 
marcas não são concorrentes, por terem 
um tíquete médio diferente voltado para 
diferentes perfis de consumidores e preços.

 
Quem deseja ingressar ou aprimorar a 

experiência no segmento de foodservice 
deve mantar a cabeça aberta para as 
tendências de mercado, estudar o setor 
constantemente e buscar conhecimento 
para que possa reduzir os possíveis riscos 
e ter mais sucesso com os resultados.

(Fonte: Flávio Guresola é fundador da Guersola 
Consultoria - https://guersolaconsultoria.com.br).

Agora, em média esse percentual chega 
facilmente aos 30%. Com isso, a entrega de 
refeições em domicílio que antes era tratada 
com certo desdém por algumas marcas, hoje 
tem uma importância relevante na estra-
tégia do negócio. Observando essas novas 
tendências de crescimento no delivery, 
tivemos a chegada dos hubs de cozinhas 
independentes para produção de alimentos. 
Esse formato de negócio ganhou vários 
nomes, mas os mais conhecidos são dark 
kitchen, cloud kitchen ou cozinha invisível. 

Esse formato tem a característica de não 
oferecer serviço presencial, apenas para 
retirada ou entrega. Esses novos modelos de 
negócio geraram indicadores de desempenho 
com percentuais diferentes ao que o mercado 
estava acostumado, como um CMV (Custo 
de mercadoria vendida) de 40%, levando 
em conta embalagens, e o CMO (Custo de 
mão-de-obra) de 18%. Além disso, o CO 
(custo de ocupação) também teve uma forte 
modificação, caindo para 1,8% a 2,5%.

 
Olhando para toda essa movimentação 

nova e latente, surgiram as cozinhas mul-
timarcas. São operações que contam com 
vários tipos de comida no mesmo espaço. 
Diante disso, ao iniciar um projeto de um 
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Estratégias 
para  
Estruturar  
um Networking 
Estratégico

Carol Olival

Economia da 
Criatividade
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TURISMO
noNesta edição temos um Suplemento  

de TURISMO que traz opções  
de viagens  e assuntos do setor.
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Como o delivery mudou a estratégia 
das empresas de foodservice

Negócios em Pauta

Geleiras dos Alpes serão reduzidas à metade 
até 2050

Se o aquecimento global continuar em uma taxa semelhante à observada 
nos últimos 20 anos, as geleiras dos Alpes devem ser reduzidas quase à 
metade até 2050, perdendo cerca de 46% em volume. Considerando a 
taxa observada nos últimos 10 anos, o percentual pode aumentar para 
65%. A previsão é feita por um estudo publicado na revista Geophyisical 
Research Letters, guiado pela Universidade de Lausanne, na Suíça, que 
elaborou simulações muito precisas graças a algoritmos baseados em 
inteligência artificial. Ao mesmo tempo, a retração das geleiras exporá 
áreas cada vez maiores de paredes rochosas, um fenômeno que, no curto 
prazo, levará a um aumento no risco de deslizamentos. Diferentemente 
de outras simulações, que produzem estimativas até o fim do século, os 
especialistas liderados por Samuel Cook focaram em um período mais 
restrito, de maneira a explicar melhor a relevância desses fenômenos no 
curto prazo. Segundo os resultados obtidos, ainda que o aquecimento 
global parasse completamente neste momento, os Alpes perderiam ao 
menos um terço de suas geleiras (34%) até 2050 (ANSA).  Leia 
a coluna completa na página 3

Foto: ANSA

Livros em 
Revista

Ralph Peter

Literatura
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9ª edição do Prêmio de Inovação Digital
@A AABComm abre inscrições para o Prêmio ABComm de Inovação 

Digital 2024, que contempla cases e profissionais do mercado, entre 
15 de janeiro e 4 de fevereiro. Os três mais votados em cada categoria serão 
conhecidos no dia 12 de março, numa cerimônia de premiação. Entre os dias 
8 de fevereiro e 3 de março, as ações e os participantes com mais indicações 
participarão de uma votação popular no site da ABComm. A nona edição 
da iniciativa traz ainda a inclusão de uma nova categoria: Melhor Serviço 
Financeiro para e-commerce.Serão também laureados cases nas áreas de: 
Melhor Plataforma de e-commerce; Melhor Ferramenta de Marketing Digital; 
Destaque em Logística para e-commerce; Melhor Agência de Performan-
ce Digital; Destaque em Tecnologia para Web ou E-commerce; Serviços 
Financeiros para e-commerce; Fornecedor de Serviços Digitais; e Melhor 
Marketplace (https://abcomm.org/premio-indicacoes/).
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OpiniãO
Como um ERP pode 

aumentar a eficiência  
de uma empresa?

Em meio a um cenário 
empresarial dinâmico e 
em evolução constante, 
a adoção de um sistema 
de gestão torna-se 
imprescindível para 
garantir a eficiência 
operacional.

Nesse contexto, a seleção 
cuidadosa de um ERP 
(Enterprise Resource 

Planning) revela-se crucial, 
sendo vital para a integração 
efetiva aos processos operacio-
nais, evitando desafios enfren-
tados por gestores e equipes.

Com base em informações 
fornecidas pelo Panorama 
Consulting Solutions, verifica-
-se de maneira consistente que 
64% das empresas experimen-
tam melhorias significativas 
em sua eficiência global após 
a implementação de um sis-
tema ERP.

Contudo, é preciso mitigar 
possíveis equívocos na hora 
de adotar um sistema, desde 
a abrangência das áreas au-
tomatizáveis até a oferta de 
treinamento adaptável. Essas 
diretrizes visam aprimorar a 
escolha e execução do ERP, 
contribuindo assim para o 
sucesso contínuo e a eficácia 
operacional em um ambiente 
corporativo em constante 
transformação.

A seguir, destacam-se al-
gumas orientações essenciais 
para minimizar as possibilida-
des de equívocos na implemen-
tação do ERP:

Relacione todas as áreas 
passíveis de automação 
pelo ERP:

Certifique-se de que o soft-
ware de gestão escolhido seja 
completo o suficiente para 
abranger todas as áreas da 
sua empresa, promovendo a 
total integração dos processos. 
Alguns softwares, embora 
anunciados como ERP com-
pletos, podem atender ape-
nas parcialmente, causando 
problemas na integração com 
outros sistemas.

Mapeie todos os pontos 
críticos do seu processo:

Reúna profissionais-chave 
de todas as áreas e mapeie 
todos os processos críticos 
para garantir a adequação do 
software a ser adquirido. Um 
bom sistema de gestão elimina 
a necessidade de planilhas de 
controle paralelo, evitando 
rupturas em casos de desliga-
mento de profissionais envol-
vidos nos processos.

Escalabilidade e 
flexibilidade:

Verifique se o software 
escolhido acompanha o cres-
cimento da sua empresa e se 
adapta às mudanças decorren-
tes desse crescimento. Avalie 
a facilidade em incluir novos 
usuários, filiais, produtos, além 
de utilizar um banco de dados 
consolidado para evitar proble-
mas de lentidão no sistema.

Reputação e suporte do 
fornecedor do software:

Avalie a reputação do forne-
cedor, considerando o tempo 
de existência, a satisfação de 
outros clientes do mesmo seg-
mento, quantidade de clientes 
atendidos e agilidade no supor-
te diário. Certifique-se de que 
a estrutura interna da empresa 
de software é adequada.

Possibilidade de 
customização do ERP:

A customização deve ser 
realizada apenas se impres-
cindível, pois muitas adapta-
ções podem gerar problemas 
futuros, como dificuldades nas 
atualizações e falhas em pro-
cessos previamente testados.

Integração com 
tecnologias existentes:

Certifique-se de que o soft-
ware interage eficientemente 
com as tecnologias já presen-
tes e esteja preparado para 
incorporar novas tecnologias 
que possam surgir no futuro.

Treinamento dos usuários:
Avalie as opções de treina-

mento oferecidas pelo forne-
cedor, considerando a comple-
xidade das atividades. Escolha 
o método que melhor atenda 
às necessidades da sua equipe, 
seja por vídeos, manuais, trei-
namentos presenciais ou uma 
combinação deles.

Diante da expansão empre-
sarial, a adoção de um software 
de gestão torna-se crucial para 
uma administração eficiente. A 
escolha cuidadosa do ERP é es-
sencial para alinhar-se aos pro-
cessos operacionais, evitando 
contratempos. O sistema ERP, 
ao proporcionar visibilidade, 
controle, padronização, redução 
de custos e estímulo ao cresci-
mento sustentável, destaca-se 
como uma ferramenta estratégi-
ca. Ao seguir essas orientações, 
a implementação do ERP pode 
ser otimizada, impulsionando o 
sucesso e a eficiência operacio-
nal da empresa.

(*) Sócio na ECOVIS® BSP.
(**) Sócio e gerente operacional  

na ECOVIS® BSP.

 Júlio Baruchi (*) e Rodrigo Franco (**)

São Paulo, quinta segunda-feira, 25 a 29 de janeiro de 2024

Com o intuito de reforçar e incentivar a 
cultura de proteção de dados, o Conselho da 
Europa criou, em 26 de abril de 2006, o Dia 
Internacional da Proteção de Dados, que desde 
então é celebrado todo 28 de janeiro — para 
comemorar a Convenção 108, o primeiro tra-
tado internacional juridicamente vinculativo 
sobre proteção de dados assinado em 1981.

A data serve como um alerta para os riscos 
que rondam o monitoramento e armazena-
mento de dados, incluindo navegações e 
permissões liberadas durante a utilização de 
sites e outras plataformas. Segundo pesquisa 
realizada ano passado pela empresa Twilio, 
localizada nos EUA, os consumidores que-
rem cada vez mais distância dos cookies. O 
estudo analisou 6.000 clientes e 4.700 líderes 
de negócios ao redor do mundo, mostrando 
que 95% dos entrevistados desejam ter mais 
controle sobre seus dados na internet.

Sylvia Bellio, especialista em ciberseguran-
ça e infraestrutura de TI, e CEO da itl.tech 
— eleita por quatro vezes o maior canal de 
vendas da Dell EMC no Brasil —, pontua que 
o debate sobre privacidade de dados é extre-
mamente importante, porque as informações 
digitais revelam muito sobre a pessoa fora do 
ambiente virtual.

“Hoje em dia, a internet é o local onde estão 
nossas informações como endereço, RG, CPF, 
número do telefone e até dados muito específi-
cos sobre gostos, peso e hábitos, por exemplo. 
Por isso, é fundamental que as pessoas pensem 
sobre as consequências dessa superexposição 
e como ela pode nos afetar caso qualquer 
informação caia nas mãos erradas”, defende.

LGPD
A LGPD (Lei Geral de Proteção de Dados) 

foi promulgada em agosto de 2018 pelo então 
presidente Michel Temer, com o objetivo de 
fornecer ao cidadão brasileiro controle sobre 
seus dados pessoais e o estabelecimento de 
regras quanto ao tratamento de tais dados por 
organizações públicas e privadas.

Entre os benefícios, os brasileiros podem 
verificar quais dados estão sendo coletados, 
quem está compartilhando, e como esses 
dados estão sendo tratados. A LGPD traz 
uma maior segurança jurídica sobre o forne-
cimento e utilização dos dados, assim como 
o crescimento da transparência em relação a 
esse tratamento.

Tratamento de dados por parte das 
empresas

Diversas empresas consolidadas no mercado 
já se atentam às políticas de privacidade e se-
gurança e seguem uma conduta séria sobre o 
assunto — mas nem todas elas tratam o tema 
com a relevância que ele merece.

Dia Internacional da Proteção de Dados: como  
se prevenir da coleta excessiva de dados

alternativas de privacidade e limitar o acesso a 
dados que você não queira que sejam públicos.

Reforce suas senhas e utilize a auten-
ticação de dois fatores - Redefina suas 
senhas e crie combinações de números, letras 
e caracteres especiais. Importante: jamais 
utilize a mesma senha para sites e aplicativos 
—  caso um hacker obtenha sua senha, ele 
terá acesso a tudo.

Rever a relevância dos aplicativos e 
se faz sentido mantê-los instalado no 
dispositivo - Segundo Sylvia Bellio, se o apli-
cativo não é usado com frequência, é melhor 
deletá-lo. Além disso, é importante analisar 
o que cada app pode guardar, analisar o que 
foi liberado sobre a privacidade e verificar se 
há alguma notícia na web sobre o aplicativo.

 
A CEO e Co-fundadora da itl.tech acredita 

que, seguindo estas dicas, é possível aproveitar 
todas as facilidades e benefícios do universo 
virtual com sua segurança preservada.

Com a chegada da LGPD, tudo ficou mais 
claro em termos de direitos e deveres de to-
dos que têm acesso às informações pessoais 
dos brasileiros. Diante disso, a especialista 
afirma que é importante que todos reservem 
um momento para reconhecer o verdadeiro 
significado da proteção de dados. “Vale a 
pena reservar apenas alguns minutos do 
seu dia para ler um artigo sobre o “aceitar 
cookies”, que aparece em sites e aplicativos”, 
ressalta Sylvia.

“É necessário que a população se cons-
cientize sobre a importância de ler contratos 
e todos os pedidos de acesso de aplicativos, 
por exemplo. Os dados pertencem às próprias 
pessoas. A partir do momento que todos sou-
berem disso, a tendência é que as relações 
fiquem sempre mais transparentes”, finaliza.

Prevenção, adequação, prestação de 
contas, responsabilidade e segurança es-
tão entre as práticas que devem ser adotadas 
pelas empresas quanto ao tratamento de dados 
fornecidos e coletados.

Se faz fundamental a criação de medidas 
técnicas e administrativas para proteger os 
dados de acessos não autorizados e de outros 
incidentes, assim como informar o seu uso ini-
cial, além de esclarecer de forma transparente, 
com informações claras e precisas, o tratamento 
e finalidade do dado.

O que podemos fazer para aprimorar a 
proteção de dados?

Confira algumas dicas elencadas por Sylvia 
Bellio a seguir:

Preste atenção nas permissões e no tipo 
de navegação - Observe se a página que você 
está utilizando possui as letras “https” e um 
cadeado na parte esquerda antes do link, que 
são indicativos de autenticidade. Além disso, 
utilizar a função “navegação anônima” ou “modo 
secreto” permite realizar a navegação sem gerar 
cookies e registros de acessos, impedindo que 
os mesmos sejam rastreados. Os chamados 
'cookies' guardam temporariamente suas visi-
tas, histórico de navegação, formulários com 
seus dados e até seu número de registro de 
computador, o IP.

Verificar configurações de privacidade e 
limpar informações - Outra coisa importante 
na utilização do navegador é verificar com certa 
frequência a configuração da privacidade. Verifi-
que quais permissões de dados está concedendo 
e, por precaução, é bom limpar informações e 
cookies. Da mesma forma que no navegador, 
nas redes sociais e nos buscadores também 
é preciso analisar no menu 'configurações' as 
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Eleições americanas: OpenAI 
bane desenvolvedor de chatbot

Vivaldo José Breternitz (*)

O fato foi noticiado pelo jornal Wa-
shington Post e é a primeira ação 
da empresa em resposta ao uso in-

devido de suas ferramentas de inteligência 
artificial em campanhas eleitorais, o que a 
empresa proíbe.

O chatbot, chamado Dean.Bot, é um 
software que imitava a voz do candidato 
e podia conversar com os eleitores em 
tempo real via internet; tinha o obje-
tivo de divulgar as propostas de Dean 
Philips. Logo no início da conversa, o 
software explicava ao eleitor que é uma 
ferramenta de inteligência artificial e 
não o verdadeiro Dean Phillips; também 
exigia que os eleitores se declarassem 
cientes disso e que pretendiam conti-
nuar a conversa. 

O Dean.Bot foi criado pelos empre-
sários do Vale do Silício Matt Krisiloff 
e Jed Somers, e foi desenvolvido com 
o uso do ChatGpt.  

A empresa de inteligência artificial OpenAI, criadora do ChatGpt, baniu os   desenvolvedores de um 
chatbot que se passava pelo pré-candidato à presidência dos Estados Unidos, Dean Phillips,  
do Partido Democrata.

Ake_Puttisarn_CANVA

Neste momento, os visitantes do 
site que hospedava o Dean.Bot são 
informados que o chatbot está fora 
do ar em função de “dificuldades 
técnicas”, mas que Dean.Bot “segue 
fazendo a campanha”. 

Fica a dúvida: será que neste ano de 
2024, repleto de eleições ao redor do 
mundo, será possível controlar o uso 
dessas ferramentas?

(*) Doutor em Ciências pela Universidade de São Paulo, 
é professor da FATEC SP, consultor e diretor do Fórum 

Brasileiro de Internet das Coisas – vjnitz@gmail.com.

https://abcomm.org/premio-indicacoes/
https://abcomm.org/premio-indicacoes/
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D - Indicação Geográfica 
A produção da camomila desidratada em Mandirituba (PR), erva utili-
zada para acalmar, relaxar e induzir ao sono, teve o seu reconhecimento 
como Indicação Geográfica (IG).  Este foi o primeiro registro garantido 
em 2024 pelo Instituto Nacional da Propriedade Industrial (INPI). 
Mandirituba – na região metropolitana de Curitiba - é responsável por 
cerca de 30% de toda a camomila produzida no estado, com mais de 300 
toneladas anuais, o que gera um faturamento de cerca de R$ 5 milhões 
para os produtores. Ao todo, cerca de 50 famílias produzem camomila na 
cidade, em uma área total de 875 hectares. A planta foi trazida há cerca 
de 40 anos para o município por imigrantes europeus, principalmente 
da região da Polônia e Ucrânia.

E - Passageiros nas Estradas  
A procura por viagens rodoviárias por aplicativos aumentou em 
53% no mês de dezembro. Isto porque, com o preço elevado das 
passagens áreas, o consumidor aderiu de vez às plataformas que 
conectam viajantes a empresas de fretamento, barateando ainda 
mais a passagem deste setor. No ano passado, os bilhetes aéreos 
ficaram 47% mais caros. Já as passagens interestaduais e inter-
municipais de ônibus subiram 3,88% e 5,12%, respectivamente. 
Segundo um levantamento da Buser, uma das maiores startups do 
ramo atuantes no Brasil, apenas em dezembro foram quase 500 mil 
pessoas viajando pelas estradas. 

F - Regime Previdenciário 
O escritório de advocacia LBS Advogadas e Advogados acaba de 
lançar uma cartilha gratuita com orientações sobre as novas regras 
para aposentadoria que entram em vigor em 2024. As novas regras 
estavam previstas na Reforma da Previdência de 2019, e com a vi-
rada do ano, foram implementadas. O objetivo da cartilha é resumir 
todos os pontos que sofreram alterações em uma linguagem acessível 
para que trabalhadores possam compreender como fica o regime 
previdenciário. Dentre as principais mudanças estão os aumentos da 
idade mínima para aposentadoria por idade e da pontuação mínima 
para aposentadoria por pontos. A cartilha está disponível no site: 
(https://lbs.adv.br/).

A - Eventos Captados
O São Paulo Convention & Visitors Bureau (SPCVB), que tem como 
uma de suas missões trazer eventos para o Estado, confirma a realização 
de 37 eventos, entre captados e apoiados pela entidade, no primeiro 
semestre. O total de participantes previstos é de cerca de 400 mil. Ainda 
estão em prospecção, 50 eventos, dos quais 18 são internacionais, um 
crescimento de 38% em relação ao mesmo período de 2023. Entre os 
já agendados, 56% são da área de medicina e saúde; 11% hotelaria & 
turismo, negócios de eventos; 7% direito, economia, administração e 
gestão empresarial. Os demais são do setor lazer e esporte; logística, 
equipamentos e serviços; ciências & tecnologia; artes e design; agrícola, 
entre outros (https://visitesaopaulo.com/).

B - Certificado Digital
A OAB SP anuncia a criação de um certificado digital em nuvem, 
que será gratuito para novos inscritos cujas inscrições tenham sido 
deferidas a partir de 1º de janeiro de 2024, e está disponível a preços 
promocionais para os demais profissionais. Fruto de uma parceria 
da entidade com a certificadora digital Certdata/Valid, a novidade 
viabiliza uma série de funcionalidades, como a possibilidade de dar 
andamento a processos de forma remota, assinando documentos ele-
tronicamente e garantindo identificação segura. O certificado digital 
em nuvem também confere a segurança da criptografia para a troca 
de informações dos advogados, com garantia de confidencialidade, 
com clientes, colegas e tribunais. 

C - Confindustria no Brasil
A Confederação-Geral da Indústria Italiana (Confindustria) anunciou 
que planeja abrir uma sede no Brasil. "Os nossos planos preveem 
outras sedes. A próxima é na América do Sul, no Brasil", afirmou o 
presidente da entidade, Carlo Bonomi, em Washington, que ganhou 
uma filial. "Obviamente, dependerá do futuro presidente porque 
meu mandato termina no ano que vem", acrescentou. A Confe-
deração tem um projeto chamado "Cofindustria no mundo", cujo 
"embaixador" é o gênio Leonardo da Vinci e que busca ampliar sua 
presença no exterior e ajudar na internacionalização das indústrias 
italianas (Ansa).  

G - Setor Aéreo
A Latam acaba de ser confirmada pela ANAC como a companhia aérea líder 
do setor aéreo brasileiro pelo terceiro ano consecutivo. No acumulado de 
2023, a companhia registrou 38% de participação no mercado doméstico e 
22% na operação internacional, segundo os dados consolidados publicados 
pela agência reguladora. Na prática, a Latam viu saltar a sua participação 
doméstica no Brasil de 35% em 2019 (antes da pandemia) para 38%. A 
empresa registrou em dezembro de 2023 a marca de 33 milhões de passa-
geiros transportados em voos domésticos no Brasil no acumulado do ano. 
O feito reforça o compromisso de ampliar o acesso dos brasileiros à aviação. 

H - Fabricantes de Lubrificantes 
A Fuchs, maior fabricante independente de lubrificantes e produtos relacio-
nados no mundo, acaba de celebrar 50 anos desde sua chegada ao mercado 
brasileiro. A história da companhia em território nacional é marcada, sobre-
tudo, pelo investimento em inovação, excelência na qualidade e parcerias 
estratégicas. Chegou ao Brasil em 1973 como Renolub Lubrificantes, uma 
sociedade entre Fuchs Petrolub e Hoeschst. Inicialmente, a empresa era 
responsável pela fabricação de quatro tipos de lubrificantes para a linha 
industrial. Atualmente, a companhia conta com um portfólio completo, 
com mais de 700 produtos atendendo todo território nacional. Com uma 
fábrica própria na cidade de Barueri/SP, a companhia registrou mais de R$ 
330 milhões em vendas líquidas no Brasil, em 2022.

I - Soluções Matemáticas 
As inscrições para o 10º Workshop de Soluções Matemáticas para 
Problemas Industriais do Centro de Ciências Matemáticas Aplicadas à 
Indústria (CeMEAI) estão abertas até o dia 13 de fevereiro. O evento 
une instituições que apresentam problemas reais de seu dia a dia e pes-
quisadores e alunos universitários que, durante uma semana, estudam 
e propõem soluções para os desafios apresentados pelas empresas. 
Os interessados já podem realizar sua inscrição gratuitamente no site 
(https://cemeai.icmc.usp.br/WSMPI/). O workshop será realizado entre 
os dias 19 e 23 de fevereiro no ICMC da USP, em São Carlos.

J - Desastres Naturais 
Segundo o Centro Nacional de Monitoramento e Alertas de Desastres 
Naturais (Cemaden), foram contabilizados 1.161 eventos de natureza 
hidrológica (716) ou geológica (445) no ano passado, com uma média de 
mais de três por dia. Os desastres hidrológicos incluem transbordamentos 
de rios, enquanto os geológicos contemplam deslizamentos de terra. Essa 
é a primeira vez que o Brasil supera mil ocorrências em um ano. Manaus 
lidera a lista de municípios com mais eventos, com 23, seguida de São Paulo 
(22) e Petrópolis (18), no Rio de Janeiro. 132 pessoas morreram devido a 
chuvas, enquanto 9.263 ficaram feridas e 74 mil acabaram desabrigadas, 
com prejuízos estimados em R$ 25 bilhões (Ansa).

Planos estão sendo 
traçados e postos em 
prática para o resto do ano

Com o trabalho e nossas 
obrigações retornando 
após a época de festas, 

devemos rapidamente direcio-
nar nossa atenção a assuntos 
urgentes, especialmente quan-
do nos referimos ao geren-
ciamento de empresas. Uma 
dessas preocupações, que tem 
se tornando uma prioridade 
cada vez maior, é o planeja-
mento para cibersegurança do 
seu negócio. 

À medida que a tecnologia 
vem se desenvolvendo ex-
ponencialmente e trazendo 
grandes avanços para a so-
ciedade, o mesmo vale para 
o outro lado da moeda, com 
cibercriminosos encontrando 
usos cada vez mais criativos 
e perigosos de utilizar isso 
ao seu favor, em detrimento 
dos outros. Por isso, antes de 
qualquer coisa, pense em quais 
são as tendências na área para 
este ano. 

Busque tentar entender 
como que isso se aplica ao 
contexto da sua empresa e, a 
partir daqui, comece a prepa-
rar o budget, ao entender quais 
são as soluções mais adequa-
das para você e sua equipe. 
Porém, para ser sincero, isso é 
bem mais fácil de dizer do que 
fazer, principalmente quando 
você está sozinho nessa, sem 
um parceiro estratégico de 
peso para te auxiliar. 

Como me planejar? - Um 
planejamento de budget para 
cyber tem que ser começado, 
de preferência, o quanto antes, 
devido à sua complexidade. É 
nesse momento que você sente 
a importância de se ter um 
bom parceiro estratégico da 
área. É justamente ele quem 
vai não somente te oferecer 
soluções de cibersegurança, 
como também será aquele 
que te auxiliará no estudo do 
ambiente digital do seu local 
de trabalho, para que assim ele 
possa te dar um serviço feito 
mais sob medida, seguindo as 
suas necessidades. 

Cada caso é um caso, porém, 
de uma forma geral, daqui para 

frente é sempre bom pensar 
em soluções que sejam mais 
“maleáveis”, no sentido de que 
elas terão maiores chances de 
se adaptar às rápidas mudan-
ças do mundo da tecnologia. 
Lembre-se de que estamos 
aqui tratando de um investi-
mento, portanto ter um pen-
samento de longo prazo e ser 
menos imediatista é essencial 
ao preparar para o começo do 
novo ano. 

Outro ponto importante de 
ressaltar é que, com um es-
pecialista trabalhando ao seu 
lado, vai ser possível entender 
melhor o seu próprio risco de 
sofrer um ataque, que às vezes 
pode até ser menor (ou maior) 
do que o esperado. Nem sem-
pre é necessário contar com 
uma solução revolucionária 
para resolver os seus proble-
mas, porém é sempre bom ter 
certeza de quais são os pontos 
fracos na sua cibersegurança. 

Caso tenha sofrido cibera-
taques no passado, não deixe 
de revisar esses ocorridos e 
passar isso ao seu parcei-
ro. Assim, fica bem menos 
provável de que os erros 
do passado se repetirão no 
futuro. O que é fundamental 
também é que você consiga 
convencer os executivos da 
empresa a não deixarem isso 
para depois, ou que façam 
pouco caso, o que resulta na 
falta deinvestimento neces-
sário para a área. 

Quem costuma deixar o 
budget só para os quarenta e 
cinco do segundo tempo e não 
dá a devida atenção é quem 
geralmente acaba arrependi-
do depois, quando já é tarde 
demais. 

Por isso, não espere mais, 
faça o seu planejamento e esco-
lha o seu parceiro estratégico 
para ontem. 

Certifique-se bem da expe-
riência dos profissionais que 
você vai contratar, porque, no 
fim, quando se trata de comu-
nicar ideias de uma forma mais 
humana, isso é o mais essen-
cial, como você pode encontrar 
conosco, na NetSecurity.

(*) - É Sales Account 
Manager da Netsecurity 

(https://www.netsecurity.com.br).

Como se preparar em 
cibersegurança para este ano?

Gabriel Rimoli (*)

Os dados são das ins-
tituições de Justiça e 
foram apresentados 

na última sexta-feira (19), 
quando o Ministério Público 
de Minas Gerais (MPMG) 
organizou uma prestação 
pública de contas. No even-
to, foi feito um balanço dos 
três anos de implementação 
do acordo de reparação.

Na quinta-feira (25), a 
tragédia completou cinco 
anos. O rompimento da bar-
ragem causou 270 mortes 
e gerou grande devastação 
ambiental, além de destruir 
comunidades. Familiares 
dos mortos contabilizam 272 
vítimas, levando em conta 
que duas mulheres estavam 
grávidas. Um acordo para a 
reparação foi firmado dois 
anos depois, em 4 de feve-
reiro de 2021. Ele trata dos 
danos coletivos. 

O rompimento da barragem causou 270 mortes e gerou grande 
devastação ambiental.

Brumadinho tem mais de 23 mil 
acordos de indenização fechados
Mais de 23 mil atingidos pelo rompimento da barragem da Vale na Mina Córrego do Feijão, em Brumadinho, 
em Minas Gerais, fecharam acordos de indenização com a mineradora

bilhão. A esses números, 
se somam as indenizações 
trabalhistas. Isso porque 
mais de 90% dos fun-
cionários que morreram 
estavam trabalhando no 
complexo minerário e eram 
empregados da Vale ou das 
empresas terceirizadas que 
prestavam serviço na Mina 
Córrego do Feijão.

A divergência entre os 
números apresentados pela 
Vale e os divulgados pela De-
fensoria Pública e pelo MPT 
pode se dar porque alguns 
atingidos têm direito a mais 
de um acordo, como, por 
exemplo, no caso daqueles 
que perderam parentes e 
sofreram outros impactos. 
Mas também há divergência 
nas cifras envolvidas. A Vale 
alega ter destinado ao todo 
R$ 3,5 bilhões em indeniza-
ções (ABr).

Foram previstos investi-
mentos socioeconômicos, 
ações de recuperação so-
cioambiental, ações volta-
das para garantir a segu-
rança hídrica, melhorias 
dos serviços públicos e 
obras de mobilidade urba-
na, entre outras. As partes 
optaram por manter as dis-
cussões das indenizações 

individuais em paralelo 
nas negociações judiciais e 
extrajudiciais que estavam 
em curso. 

De acordo com a Defen-
soria Pública, por meio do 
termo de compromisso, 
foram gerados até dezem-
bro 20.806 acordos que 
movimentaram R$ 1,3 
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As ações implementadas 
pelo governo federal na Ter-
ra Indígena Yanomami nos 
primeiros 22 dias de 2024 
já resultaram na destruição 
de duas aeronaves, 78 mo-
tores, cinco motobombas e 
2.500 litros de combustível 
utilizados pelo garimpo na 
região. De acordo com a 
Secretaria de Comunicação 
da Presidência da República, 
foram apreendidos também 
radiocomunicadores, cole-
tes balísticos e uma arma 
de fogo com munições e 
acessórios.

Durante todo o ano de 
2023, ações similares re-
sultaram na destruição de 
39 aeronaves, 550 motores, 
88 balsas, 52 barcos, 82 
motores de popa e 5 mil 
metros de mangueira. A fim 

de dar sequência às ações 
de proteção dos yanomami 
contra o garimpo ilegal, o 
presidente  Lula enviou, 
no dia 10 de janeiro, uma 
comitiva à terra indígena, 
para uma análise técnica 
das condições atuais da 
região.

No dia 16 de janeiro, foi 
retomada a Operação Liber-
tação. Deflagrada em 2023 
com o objetivo de reprimir os 
crimes ambientais pratica-
dos na região, essa operação 
bloqueou e apreendeu mais 
de R$ 589 milhões apenas 
naquele ano, além de lavrar, 
por meio do Ibama, 173 autos 
de infração que aplicaram 
mais de R$ 60 milhões em 
multas. Os bens apreendidos 
têm valor estimado de R$ 94 
milhões (ABr).

As rodovias do estado de 
São Paulo ganharão 649 no-
vos radares de controle de 
velocidade em 2024. Desse 
total, 536 são equipamen-
tos inteligentes, capazes de 
fazer a leitura automática 
das placas dos automóveis 
e transmitir informações 
em tempo real para o De-
partamento de Estradas de 
Rodagem (DER).

O edital para a contrata-
ção dos novos radares e de 
serviços de fiscalização e 
controle de velocidade será 
aberto em 26 de fevereiro e 
já pode ser consultado no 
site do DER-SP  (número 
145/2023). O investimento 
do governo estadual será 
de R$ 202 milhões. Serão 
escolhidas as propostas de 
menor valor.

As rodovias que cortam 
o município de Mogi das 
Cruzes serão contempla-
das com a maior quanti-
dade de novos radares: 
receberão 18 novos equi-
pamentos; seguidas de 
Bertioga (12 novos equi-
pamentos); Cotia (11); 
Franco da Rocha (10); 
Pindamonhangaba (10); 
Suzano (10); Ubatuba (9); 
Santa Bárbara d’Oeste 
(9) e São Paulo (8). A 
previsão é que os novos 
equipamentos sejam ins-
talados ainda no primeiro 
semestre de 2024. A lista 
com os locais de insta-
lação pode ser consulta-
da no site: (http://www.
der.sp.gov.br/WebSite/
Arquivos/PONTOS_RA-
DARES_MUNICIPIOS.
pdf) - (ABr).

Governo paulista vai instalar 
649 novos radares nas rodovias

Yanomami: destruídos em janeiro 
duas aeronaves e 78 motores
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O chamado “contrato de gaveta”, 
é muito comum no Brasil, usado 
por empresas de médio e pequeno 

porte como uma forma de tentar facilitar 
e otimizar a prática diária, mas que acaba 
gerando problemas e insegurança jurídica 
ao longo do tempo. O que são “contratos 
de gaveta”? - Esse tipo de contrato é usado 
normalmente para registrar não oficial-
mente um acordo entre duas pessoas que 
pode variar desde compra de bens imóveis 
a parcerias comerciais. Apesar de ser bas-
tante usado no Brasil, tanto entre pessoas 
físicas quanto jurídicas, o “contrato de 
gaveta” não traz segurança jurídica para 
o acordo firmado.

Um contrato que não é um contrato - De 
acordo com o advogado e Sócio Diretor da 
Nelson Wilians Advogados, Sérgio Vieira, 

esse tipo de acordo tem reconhecimento 
limitado e pode trazer diversos ônus para a 
empresa. “Os contratos de gaveta normal-
mente são usados por médias e pequenas 
empresas para ter economia, agilidade, 
etc., mas com o tempo acaba trazendo 
insegurança jurídica pois ele não tem re-
conhecimento legal amplo e, em caso de 
conflitos, podem ser feitas contestações 
sobre o seu conteúdo, gerando prejuízos 
financeiros à empresa”.

“Sem um registro oficial, uma empresa 
pode enfrentar vários desafios para com-
provar a propriedade de um bem ou os 
termos de um acordo. Da mesma forma, 
um indivíduo pode encontrar obstáculos 
ao fazer valer seus direitos em relação a 
um acordo prévio”, explica.

Ter um advogado empresarial ajuda a 

desenvolver acordos válidos e abrangentes, 
que ajudam a evitar problemas futuros à 
empresa, destaca Vieira.

O advogado empresarial é uma figura 
importante para qualquer empresa, prin-
cipalmente quando se fala em segurança 
jurídica, o que é fundamental até mesmo 
para médias e pequenas empresas, aju-
dando a elaborar contratos sólidos, legais 
e abrangentes que evitam problemas 
jurídicos futuros à empresa.

“Quando uma empresa acha que está 
ganhando em deixar de lado a importância 
de um advogado e tomar as rédeas jurídi-
cas da empresa, quase invariavelmente 
ela terá problemas com esses contratos 
sem registro legal”, ressalta Sérgio Viei-
ra. - Fonte: (https://www.instagram.com/
vieirasergio/?hl=pt).

Contrato de “gaveta” pode trazer 
instabilidade jurídica à sua empresa

Lucia Camargo Nunes (*)
De olho na distribuição de peças, Stellantis 
adquire 70% da DPaschoal

O grupo Stellantis anunciou a compra de 70% da 
DPaschoal, empresa de serviços e peças de reposição. A 
confirmação foi divulgada após aprovação do Cade.

O valor da negociação não foi divulgado. A DPaschoal 
possui 120 lojas próprias em 14 estados, com 28 centros 
de distribuição de pneus e 9 marcas. A Stellantis passa a 
ser a líder na distribuição de peças no Brasil. 

A rede DPaschoal, por sua vez, deve expandir para 
regiões fora do eixo sul e sudeste. 

Paulo Solti, vice-presidente de peças e serviços da 
Stellantis, afirmou que a idade média dos veículos que 
utilizam os serviços da DPaschoal é de 6 anos, no segundo 
ou terceiro dono. 

De acordo com o grupo Stellantis, a compra representa 
um complemento aos seus negócios: a DPaschoal será canal 
do grupo no aftermarket. Já a Mopar continua fornecendo 
peças originais aos concessionários das marcas. 

Luís Norberto Pascoal, com ampla expertise neste 
mercado, manterá os 30% restantes das ações da com-
panhia e seguirá como vice-presidente do conselho de 
administração. 

Stellantis

Stellantis e DPaschoal.

Efeitos especiais destacam cores neutras, 
segundo relatório de tendências

As cores acromáticas (branca, preta, prata e cinza) do-
minam o mercado automotivo sul-americano, mas o mais 

O modelo também está ligeiramente mais alto, devido 
a ajustes na suspensão. A montadora não divulgou deta-
lhes técnicos, mas é provável que o atual motor 1.8 seja 
mantido, com opções de câmbio manual e automático.

Central multimídia mais moderna integrada ao quadro de 
instrumentos digital, OnStar com wi-fi nativo, atualização 
remota de sistemas eletrônicos do veículo e aplicativo 
myChevrolet com funcionalidades extras completam o 
pacote de conectividade.

O Chevrolet Spin chega pela mesma ocasião de outro 
esperado modelo de 7 lugares, o Citroën C3 Aircross, por 
enquanto disponível apenas na versão de 5 lugares.

Honda introduz versões de entrada à linha 
City

A linha 2024 do Honda City começa o ano com algumas 
novidades. Os modelos Hatchback ganharam duas novas 
versões, LX (R$ 113.600) e EX (R$ 120.100), mais aces-
síveis, que se juntam à EXL (R$ 129.100) e Touring (R$ 
138 mil). 

Já o sedã passa a contar com a configuração de entrada 
LX, por R$ 115.300. A partir desta tem a EX (R$ 121.700), 
EXL (R$ 131.200) e Touring (R$ 140.500).

Hatch e sedã agora trazem de série, em qualquer versão, 
chave presencial. Além disso, vêm equipados com multi-
mídia com tela de 8” e espelhamento sem cabo, assistente 
de partida em rampa e seis airbags. 

Todos os modelos trazem o mesmo conjunto mecâni-
co: motor 1.5 aspirado de até 126 cv e câmbio CVT que 
simula 7 marchas. 

Honda

New City Sedan LX.

(*) -  É economista e jornalista especializada no setor automotivo, editora do 
portal www.viadigital.com.br e do canal @viadigitalmotors no YouTube. 

E-mail: lucia@viadigital.com.br

recente Relatório de Cores da Basf indica novas tendências 
para esses tons neutros. 

O branco mantém a preferência dos consumidores nos 
veículos leves, mas essa cor teve sua participação reduzida 
por conta do aumento da popularidade do preto. 

A América do Sul é uma região historicamente muito 
conservadora em relação às cores: em 2023, 86% dos 
veículos novos saíram de fábrica nas cores branca, preta, 
prateada ou cinza.

De acordo com a Basf, cada vez mais as montadoras op-
tam por pigmentos de efeito para fazer com que as cores 
acromáticas se destaquem. 

“Seja uma pérola, um floco de metal ou outro pigmento, os 
efeitos fazem com que a cor salte do veículo para os olhos 
de quem vê. Isso dá um toque especial que está se tornando 
cada vez mais popular”, afirma Marcos Fernandes, diretor 
de Tintas Automotivas na América do Sul.

ABr

Carros de cores neutras.

Chevrolet antecipa visual do novo Spin
Modelos de sete lugares no Brasil são poucos e caros. A 

exceção é o Chevrolet Spin, monovolume com opção de 
2 e 3 fileiras de bancos que estreia em breve sua próxima 
geração. 

A General Motors divulgou as primeiras informações 
oficiais da novidade, que chega em março. Com visual 
bem mais moderno, o Spin recebeu nova frente com 
faróis Full LED e um capô mais elevado, tendência 
entre os SUVs.

33º Subdistrito - Alto da Mooca
Ilzete Verderamo Marques - Oficial

CARTÓRIO DE REGISTRO CIVILCARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL

Faço saber que os seguintes pretendentes apresentaram os documentos exigidos 
pelo Art. 1525, do Código Civil Atual Brasileiro e desejam se casar:

O pretendente: LEONARDO SPINELI DA NOBREGA, estado civil solteiro, filho de José 
Eduardo de Farias da Nobrega e de Debora Spineli da Nobrega, residente e domiciliado 
no Alto da Mooca, neste subdistrito - São Paulo - SP. A pretendente: ISABELE PAIOLETTI 
AGNOLETTO, estado civil solteira, filha de Alexandre Agnoletto e de Caroline Paioletti 
Agnoletto, residente e domiciliada no Alto da Mooca, neste subdistrito - São Paulo - SP.

O pretendente: PAULO SAMUEL ZITELLI, estado civil divorciado, filho de Sergio Clovis 
Zitelli e de Maria de Lourdes Alvarenga Zitelli, residente e domiciliado no Alto da Mooca, 
neste subdistrito - São Paulo - SP. A pretendente: ANA CAROLINA EDER, estado civil 
divorciada, filha de Roberto Eder e de Maria Emilia Joaquim Eder, residente e domiciliada 
no Alto da Mooca, neste subdistrito - São Paulo - SP.
Se alguém souber de algum impedimento, oponha-se na forma da lei. Lavro o presente, 

para ser afixado no Oficial de Registro Civil e publicado na imprensa local 
Jornal Empresas & Negócios

Se alguém souber de algum impedimento, oponha-se na forma da lei. Lavro o presente, 
para ser afixado no Oficial de Registro Civil e publicado na imprensa local 

Jornal Empresas & Negócios

          
CARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL

DE PESSOAS NATURAIS 
CARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL

DE PESSOAS NATURAIS 

Faço saber que os seguintes pretendentes apresentaram os documentos exigidos 
pelo Art. 1525, do Código Civil Atual Brasileiro e desejam se casar:

16º  Subdistrito - Mooca 
Luiz Orlando de Barros Segala - Oficial

O pretendente: PAULO DE ARAÚJO MENDES LIMA, estado civil solteiro, profissão 
servidor público, nascido nesta Capital, Jardim Paulista, SP, no dia 09/07/1990, residente 
e domiciliado neste Subdistrito, São Paulo, SP, filho de Marcelo Mendes Lima e de 
Alexandra Fuchs de Araujo. A pretendente: GIOVANNA BEATRIZ DE ALMEIDA NANNI, 
estado civil solteira, profissão dentista, nascida nesta Capital, Alto da Mooca, SP, no dia 
28/05/1991, residente e domiciliada neste Subdistrito, São Paulo, SP, filha de Oswaldo 
Nanni Neto e de Roseli Margarete de Almeida Nanni.

A pretendente: NATÁLIA SAMPAIO BARBOSA AUGUSTO, estado civil solteira, profissão 
farmacêutica, nascida em Poá, SP, no dia 14/07/1992, residente e domiciliada neste 
Subdistrito, São Paulo, SP, filha de Darcio Augusto e de Maria José Sampaio Barbosa. A 
pretendente: RAQUEL ALVIM, estado civil solteira, profissão farmacêutica, nascida em 
Santos Dumont, MG, no dia 15/12/1989, residente e domiciliada neste Subdistrito, São 
Paulo, SP, filha de Rinaldo Alvim e de Beatriz de Fátima Garcia Alvim.
Se alguém souber de algum impedimento, oponha-se na forma da lei. Lavro o presente, 

para ser afixado no Oficial de Registro Civil e publicado na imprensa local 
Jornal Empresas & Negócios

Proclamas de CasamentosProclamas de Casamentos

3º Subdistrito - Penha de França
 Dr. Mario Luiz Migotto - Oficial Interino

CARTÓRIO DE REGISTRO CIVILCARTÓRIO DE REGISTRO CIVIL

Faço saber que os seguintes pretendentes apresentaram os documentos exigidos 
pelo Art. 1525, do Código Civil Atual Brasileiro e desejam se casar:

O pretendente: GUSTAVO NASCIMENTO SIQUEIRA, profissão: assistente administrativo, 
estado civil: solteiro, naturalidade: nesta Capital, SP, data-nascimento: 07/03/2005, 
residente e domiciliado em Penha de França, São Paulo, SP, filho de Adeildo Jose de 
Siqueira e de Jocilene Nascimento de Oliveira. A pretendente: VITÓRIA YNGRED SANTOS 
BARBOSA, profissão: assistente de marketing, estado civil: solteira, naturalidade: em 
Recife, PE, data-nascimento: 28/02/2005, residente e domiciliada em Penha de França, 
São Paulo, SP, filha de Antonio Barbosa da Silva e de Iolanda Faria Santos.

O pretendente: MARCELO UEHARA CARNEIRO, profissão: auxiliar de vendas, estado civil: 
viúvo, naturalidade: nesta Capital, SP, data-nascimento: 08/12/1971, residente e domiciliado 
em Penha de França, São Paulo, SP, filho de Manoel Maria Carneiro e de Suely Uehara. 
A pretendente: RENATA RODRIGUES VITALE, profissão: do lar, estado civil: divorciada, 
naturalidade: nesta Capital, Tatuapé, SP, data-nascimento: 17/03/1980, residente e domiciliada 
em Penha de França, São Paulo, SP, filha de Renato Vitale e de Flora Rodrigues Vitale.

O pretendente: JOSÉ JEANDERSON FERREIRA DA SILVA, profissão: balconista, estado 
civil: solteiro, naturalidade: em São Miguel dos Campos, AL, data-nascimento: 07/09/1998, 
residente e domiciliado em Penha de França, São Paulo, SP, filho de José Jeovane da 
Silva e de Maria Célia Ferreira. A pretendente: BRUNA DOS SANTOS MONTEIRO, 
profissão: balconista, estado civil: solteira, naturalidade: nesta Capital, Mooca, SP, data-
nascimento: 29/04/1991, residente e domiciliada em Penha de França, São Paulo, SP, 
filha de Wagner Monteiro e de Simone dos Santos Monteiro.

O pretendente: DAVID MARTINS, profissão: costureiro, estado civil: divorciado, 
naturalidade: em São José do Rio Preto, SP, data-nascimento: 24/01/1959, residente e 
domiciliado em Penha de França, São Paulo, SP, filho de Benedito Martins e de Nilza 
Rosa Fernandes Martins. A pretendente: GLAUCE MARIA FERREIRA, profissão: auxiliar 
administrativa, estado civil: divorciada, naturalidade: nesta Capital, Moóca, SP, data-
nascimento: 04/05/1972, residente e domiciliada em Penha de França, São Paulo, SP, 
filha de Hermenegildo Ferreira Junior e de Nair de Oliveira Ferreira.

Proclamas de CasamentosProclamas de CasamentosProclamas de Casamentos
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Publicidade Legal

BMG S.A. DISTRIBUIDORA DE
TÍTULOS E VALORES MOBILIÁRIOS 

CNPJ/MF 08.030.215/0001-67 - NIRE 35300145631
ATA DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 06 DE NOVEMBRO DE 2023

Data, Hora, Local: 06.11.2023, às 10 horas, na sede social, Avenida Presidente Juscelino Kubitschek, 1.830, Sala 102, 
Parte, Bloco 02, 10° andar, Condomínio Edifício São Luiz, São Paulo/SP. Presença:O único acionista. Mesa: Presidente: 
Flávio Pentagna Guimarães Neto, Secretário: Carlos André Hermesindo da Silva. Deliberações Aprovadas: 1.  
Conhecer o pedido de renúncia apresentado pelo Sr. Eduardo Mazon, brasileiro, casado, bacharel em ciência da 
computação, residente em São Paulo/SP, RG n° 20775312 SSP/SP, CPF/MF 275.484.158-00, ao cargo de Diretor sem 
Designação Específica, nos termos da carta de renúncia entregue à Companhia em 01.11.2023 e arquivada na sede 
social. 2. A eleição dos Srs. Felice Italo Napolitano, ao cargo de Diretor sem designação específica; e João 
Guilherme de Andrade So Consiglio, ao cargo de Diretor sem designação específica, com prazo de mandato 
unificado até a posse dos que forem eleitos na AGO em 2024, permanecendo em seus cargos até a investidura dos 
novos eleitos, e declaram, sob as penas da lei, que não estão impedidos de exercer atividades mercantis, declaram, 
ainda, que, preenchem as condições constantes na Resolução CMN n° 4.970 de 25/11/2021, nos termos da declaração 
arquivada na sede da Companhia. Consignar que tomarão posse em seus cargos após a homologação da eleição pelo 
BACEN. 3. Ratificar a composição da diretoria: Luis Felix Cardamone Neto, brasileiro, casado, administrador de empresas, 
RG 11.759.329 SSP-SP, CPF/MF 042.649.938-73, na qualidade de Diretor sem Designação Específica; Flávio Pentagna 
Guimarães Neto, brasileiro, casado, administrador de empresas, RG MG -117.32642 SSP/MG, CPF/MF 076.934.666-90, 
na qualidade de Diretor sem Designação Específica, Roberto Fonseca Simões Filho, brasileiro, casado, administrador, RG 
18.201.618-3, SSP/SP, CPF/MF 195.270.058-25, na qualidade de Diretor sem Designação Específica; Carlos André 
Hermesindo da Silva, brasileiro, casado, graduado em ciências contábeis, RG 25.575.118-7 SSP/SP, e CPF/MF 
178.217.718-30, na qualidade de Diretor sem Designação Específica; Felice Italo Napolitano, brasileiro, casado, bacharel 
em ciências contábeis, RG 9.374.260-5 SSP/SP, CPF/MF 113.930.868-88, na qualidade de Diretor sem Designação 
Específica; e João Guilherme de Andrade So Consiglio, brasileiro, viúvo, economista e administrador, RG 16.602.546-X 
SSP-SP, CPF/MF 119.038.148-63, na qualidade de Diretor sem Designação Específica, todos com endereço comercial em 
São Paulo/SP e com prazo de mandato até a data da realização da AGO que deliberar sobre as contas e demonstrações 
financeiras do exercício social a ser encerrado em 31.12.2023, permanecendo em seus cargos até a investidura dos 
novos eleitos. Encerramento: Nada mais. São Paulo, 06.11.2023. Acionista: Banco BMG S.A. - Flávio Pentagna 
Guimarães Neto - Diretor Executivo Vice-Presidente e de Relação com Investidores, Carlos André Hermesindo da Silva - 
Diretor sem Designação Específica. JUCESP 24.660/24-3 em 17.01.2024. Maria Cristina Frei - Secretária Geral.

Economia da Criatividade  
#FullSailBrazilCommunity

Carol Olival (*)

deve destacar seus pontos fortes e o que o torna único 
no seu mercado.

Passo 7: Exponha-se:
Colabore em projetos com outros profissionais do seu 

setor. Isso não apenas amplia sua exposição, mas também 
cria oportunidades naturais para construir relacionamen-
tos significativos durante o processo de trabalho conjunto.

Ao adotar essas estratégias e construir um networking 
estratégico sólido, você estará no caminho certo para se 
tornar uma referência de mercado. Lembre-se, a auten-
ticidade e o valor agregado são as chaves para o sucesso 
duradouro em suas conexões profissionais. Transforme 
suas redes em relacionamentos significativos, e você verá 
o impacto positivo em sua jornada para a referência de 
mercado.

(*) - Com graduação em Arquitetura e Urbanismo, pós-graduação em 
Administração, MBA em Empreendedorismo e Inovação e Mestrado em 

Marketing Digital, Carol Olival conta com mais de 20 anos de atuação 
no mercado de educação. Tem foco nas áreas de vendas e marketing e 

experiência como empreendedora e gestora de escolas próprias. Autora 
de três livros sobre educação e treinamento corporativo e TEDx speaker, 

hoje Carol atua como Community Outreach Director da Full Sail University, 
provendo constantes debates sobre como o binômico criatividade e tecnologia 
são necessários a todos profissionais do cenário atual, e o papel da educação 

dentro desse contexto

Em um mundo empresarial onde as conexões 
muitas vezes definem o sucesso, estruturar 
um networking estratégico torna-se uma peça-

-chave na jornada de transformação de um profissional 
comum em uma referência de mercado. Não se trata 
apenas de trocar cartões de visita ou adicionar conta-
tos online; é sobre construir relacionamentos sólidos 
que impulsionam a credibilidade, a visibilidade e, por 
fim, a influência.

Passo 1:  Identificar Objetivos e Público-Alvo:
Antes de começar a construir sua rede, é crucial 

identificar claramente seus objetivos. Quem você quer 
alcançar? Quais são seus principais objetivos ao se tornar 
uma referência de mercado? Ao ter uma visão clara, você 
pode direcionar seus esforços de networking de maneira 
mais eficaz.

Passo 2: Eventos Estratégicos:
Compareça a eventos relevantes para o seu setor. 

Isso pode incluir conferências, seminários, workshops 
locais e virtuais. Esses ambientes proporcionam opor-
tunidades valiosas para conhecer pessoas do mesmo 
ramo, compartilhar experiências e estabelecer conexões 
significativas.

Passo 3: Redes Sociais:
Esteja ativo em plataformas de mídia social, focando nas 

que são mais relevantes para o seu setor. Participe de gru-
pos e comunidades online, compartilhe insights, comente 
em publicações relevantes e conecte-se com líderes de 
pensamento em sua área.

Passo 4: Autenticidade:
Não se trata apenas de acumular conexões, mas de cons-

truir relacionamentos autênticos. Seja genuíno em suas 
interações, compartilhe suas experiências e contribua de 
maneira significativa para a comunidade. Quanto mais você 
oferecer, mais receberá em retorno.

Passo 5: Organize seus contatos:
Não deixe que suas conexões caiam no esquecimento. 

Mantenha-se em contato regularmente, seja enviando 
atualizações sobre seus projetos, compartilhando artigos 
relevantes ou enviando mensagens de parabéns em mar-
cos profissionais. Demonstrar interesse genuíno ajuda a 
solidificar seus relacionamentos.

Passo 6: Tenha um pitch
Esteja preparado para apresentar quem você é e o que 

faz de maneira clara e envolvente. Seu “elevator pitch” 

Estratégias para Estruturar um 
Networking Estratégico

Planejamento, organi-
zação e criatividade são 
ferramentas fundamentais 
para pequenos negócios 
que desejam aproveitar o 
Carnaval para conquistar 
um faturamento maior e 
novos clientes. Entre os 
segmentos mais aqueci-
dos, estão as atividades 
relacionadas à Economia 
Criativa, como Cultura, 
Moda, Design, Música, 
Artesanato, Audiovisual, 
além das áreas de Alimen-
tação e Bebidas, Beleza e 
Turismo.

O presidente do Sebrae, 
Décio Lima, destaca que a 
celebração mostra todo o 
potencial dos empreende-
dores brasileiros que atuam 
na música, no artesanato, 
na moda, na gastronomia. 
“O Carnaval movimenta 
toda a economia brasileira e 
isso permite oportunidades 
na geração de emprego e 
mais inclusão. 

O Brasil inteiro se en-
volve com o período, seja 
o Maracatu e o Frevo, em 
Pernambuco, sejam as es-
colas de samba no Rio de 
Janeiro ou São Paulo. O 
Carnaval aquece o turismo, 
o comércio e os empre-
endedores conhecem o 
potencial econômico dessa 
data”, ressalta.

A coordenadora de Eco-
nomia Criativa do Sebrae, 
Denise Marques, afirma 
que a festa desperta os 
empreendedores criati-
vos que são movidos a 
paixão pelo que fazem. 
“É o momento ideal para 
validar e testar seu ne-

Economia criativa, alimentação e beleza estão 
entre segmentos impulsionados pelo Carnaval

3) Estoque - é importante 
estar atento para não 
perder vendas. Fique 
atento às novidades. O 
fornecedor é parte fun-
damental nesta etapa. 
Se possível, faça uma re-
posição completa, con-
siderando as variedades 
do produto (cor, tama-
nho, modelos). Além 
disso, diversifique os 
fornecedores e cheque 
as melhores condições 
de prazo, qualidade, 
preço e prontidão de 
estoque;

4) Combo interno - ofe-
reça descontos e apro-
veite para vender itens 
parados no estoque, 
com pouca demanda 
ou que possam sofrer 
alguma redução nas 
vendas após o perío-
do do Carnaval, como 
produtos específicos de 
verão, estampas colori-
das, entre outros;

5) Parcerias - é também 
uma boa oportunidade 
para fechar combos 
com parcerias externas 
com lojas, pousadas, 
bares e restaurantes 
que recebem o mesmo 
público de interesse do 
seu negócio (combo 
externo). - Fonte e mais 
informações: (https://
sebraeplay.com.br/co-
lecoes/meu-negocio-e-
-carnaval).

fil
ip

ef
ra

za
o_

C
A

N
VA

gócio, a fim de gerar um 
engajamento com seu 
público-alvo. Depois é 
seguir o fluxo de qualquer 
empreendimento, que é 
ter de fato um CNPJ e 
alcançar novas oportu-
nidades”, complementa.

 
O setor de beleza é um 

dos segmentos impul-
sionados no Carnaval. 
Localizada em Salvador, 
a Carmem Perucaria está 
há 15 anos no mercado 
de beleza. Por lá, a espe-
cialidade é a fabricação e 
restauração de perucas, 
laces wig (semelhante ao 
cabelo natural), rabos de 
cavalo e apliques. Para o 
Carnaval de 2024, a expec-
tativa é aumentar em 60% 
as vendas com os laces wig 
e cabelos orgânicos. 

“No Carnaval, em espe-
cial, investimos em cabelos 
orgânicos que imitam muito 
o cabelo humano e são 
feitos da mesma matéria-
-prima do sintético, mas 
com textura e aparência 
de cabelos naturais e com 
preço bem acessível”, co-
menta a empresária Leona 
Santana. 

Confira alhumas dicas 
práticas para atrair os 
clientes que vão curtir 
a folia:

1) Criatividade - atualize 
sua marca nas redes 
sociais com uma identi-
dade visual para o Car-
naval, com elementos 
visuais característicos 
da festa. Capacite sua 
empresa no marketing 
digital para melhorar as 
vendas online e a pre-
sença digital nas redes 
sociais;

2) Espaço físico -  a loja 
física também requer 
atenção e uma decora-
ção especial – crie um 
ambiente que gere uma 
boa experiência para o 
seu cliente. O consumi-
dor quer ser bem aten-
dido e alguns detalhes 
como som ambiente e 
brindes podem ser um 
diferencial;

Andre Lago – Literare – Um empreendedor nato, 
Andre é dessas pessoas que tem-se a impressão que nas-
ceram para o sucesso e que o obtém facilmente. Engano! 
Apesar de sua senhorial juventude, “ralou” um bocado 
para chegar onde chegou. Empresário multifacetado, 

permeia por diversas áreas, inclusive na difícil tarefa de aconselhar 
quem está a iniciar-se no empreendedorismo. Voltado para o universo 
fitness, encaixa-se perfeitamente em qualquer atividade. Sucesso 

garantido para novos empresários e para veteranos também!

Academias de Sucesso: Como evitar 
as armadilhas do mercado e obter 
sucesso no segmento fitness

Canísio Mayer – Ideias e Letras – O professor Canísio, 
autor de várias obras, sempre com intuito verdadeiro 
e sempre eficaz, de ajudar pessoas a se encontrar, seja 
pessoal ou profissionalmente, nesta obra com cunho 

existencialista, navega pelo difícil terreno da reflexão filosófica. O 
titulo da obra já dimensiona seu caráter literário. Apesar de fácil 

leitura, dada sua profundidade, há que ler-se com muita atenção!

O que Dá Sentido à Sua Vida?

Assista ao programa Livros em Revista. Um 
canal repleto de novidades do universo 

literário. Entretenimento garantido! 

Com apresentação 
de Ralph Peter.

www.bcctelevision.com.br

Livros em Revista
Ralph Peter (ralphpeter@agenteliterarioralph.com.br)
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Turismo

As cinco cidades que integram o Circuito Litoral Norte têm atrações que levam música, cultura, gastronomia e 
muito mais para a temporada

ENTRE UM MERGULHO E OUTRO, LITORAL NORTE DE SÃO 
PAULO TEM PROGRAMAÇÃO RECHEADA DE EVENTOS

Bertioga

Carnaval é + Família 2024, de 9 a 12 de fevereiro, 
com os tradicionais bloquinhos e com  

as Escolas de Samba da cidade. 
O evento marca o retorno dessa comemoração em 

Bertioga, após uma pausa de dois anos devido à pan-
demia. Portanto, a expectativa é de oferecer uma rica 
programação cultural que vai do Centro a Boraceia. Com 
o Carnaval, a cidade pretende não apenas entreter, mas 
também aquecer o turismo, impulsionar a economia lo-
cal e gerar empregos, demonstrando o compromisso em 
oferecer uma experiência segura, inclusiva e memorável 
para todos os seus visitantes.

Caraguatatuba

Caraguá Tá Show, até 27 de janeiro
Vem pro Som e Pôr do Som, até 28 de janeiro

Arena Verão Esportiva, até 4 de fevereiro
“Os eventos em Caraguá tem fomentado muito o turismo, 

atraindo não só turistas como veranistas e moradores. Os 
shows do Caraguá Tá Show estão sendo um sucesso, com 
uma média de 20 mil pessoas por evento. Enquanto o Vem 
pro Som e Pôr do Som têm uma proposta mais intimis-
ta, com músicos e artistas locais. O intuito é promover 
a cultura e fazer com que o público aprecie os nossos 
pontos turísticos com uma programação diferenciada”, 
destaca o secretário adjunto de turismo de Caraguatatuba, 
Rodrigo Tavano.

O verão no Litoral Norte de São Paulo é uma época 
vibrante, atraindo turistas de diferentes partes 
do Brasil e do mundo em busca de suas paisagens 

deslumbrantes e a atmosfera acolhedora. Com suas praias 
de areia dourada, águas cristalinas e uma biodiversidade 
rica, as cinco cidades que compõem o Circuito Litoral 
Norte de São Paulo — Bertioga, Caraguatatuba, Ilhabela, 
São Sebastião e Ubatuba — oferecem um leque variado 
de atrações que prometem enriquecer a experiência de 
cada visitante. 

Desde tranquilas vilas de pescadores, passando por trilhas 
em meio à Mata Atlântica até chegar a sofisticados restau-
rantes com vistas panorâmicas, a região é um mosaico de 
experiências.

Além das belezas naturais e da infraestrutura que cativa 
os mais variados perfis de turistas, a região se destaca pelo 
seu calendário cultural e esportivo durante o verão. Este 
período do ano se torna especial com a realização de fes-
tivais e eventos que celebram a cultura local, a música, o 
lazer e os esportes.

Cada cidade tem seu charme único, promovendo eventos 
que vão desde festivais de música ao ar livre, competições 
de surfe, até tradicionais festas caiçaras que reverenciam 
as raízes culturais da região. Essa efervescência cultural 
transforma o verão em uma temporada de descobertas e 
entretenimento.

O calendário de eventos é um convite a mais para quem 
busca não apenas relaxar, mas também imergir na cultura e 
no dinamismo do Litoral Norte. Turistas podem planejar suas 
viagens de modo a coincidir com eventos que refletem seus 
interesses, sejam eles voltados para a apreciação musical, 
artística, esportiva ou gastronômica. 

Ilhabela

Festival de Verão Viva Ilhabela,  
de 20 de janeiro a 9 de fevereiro
Carnaval, de 9 a 13 de fevereiro

Ilhabela Bossa & Choro, de 23 a 25 de fevereiro
“O turista é o nosso principal ativo, o que faz a roda da 

economia girar, do artesão ao dono de supermercado. A 
nossa indústria é o turismo e por isso precisamos manter 
a cidade sempre atrativa e nosso rico calendário de even-
tos é resultado do comprometimento de nossa gestão no 
fomento ao Turismo”, afirma o secretário de Desenvolvi-
mento Econômico e do Turismo de Ilhabela, Harry Finger.

São Sebastião

Festival de Verão de São Sebastião, até 27 de janeiro
Carnaval, de 9 a 13 de fevereiro

Festival Gastronômico Caiçara, de 14 a 17 de março
“Durante todo o ano, realizamos diversos eventos, fes-

tivais e atividades culturais de Costa Sul à Norte de São 
Sebastião, promovendo opções de lazer e entretenimento 
para os moradores e visitantes. Os eventos também fomen-
tam e aquecem nossa economia local, refletindo na geração 
de centenas de empregos diretos e indiretos. São eventos 
para toda a família, feitos com muito carinho, respeito e 
segurança que todos merecem”, comenta a secretária de 
Turismo de São Sebastião, Adriana Augusto Balbo.

Ubatuba

Em Ubatuba, o Carnaval, de 8 a 13 de fevereiro,  
é o grande destaque da programação de verão.

"O Carnaval em Ubatuba é mais do que uma festa. É 
um evento que impulsiona o turismo, preserva tradições 
históricas e fortalece a identidade local. Os blocos de 
Carnaval adicionam uma camada especial, promovendo 
a diversidade dos foliões destacando a riqueza cultural 
da comunidade ubatubense. É uma celebração que une 
passado e presente, tornando a cidade um destino ainda 
mais atrativo para esta época do ano", ressalta o secretário 
Adjunto de Turismo de Ubatuba, Thiago Ramos.

Bertioga, por fim, também está com planejamento de um 
calendário recheado de eventos para 2024, porém as datas 
ainda não foram anunciadas oficialmente. A expectativa é 
de que sejam anunciados em breve para complementar a 
oferta de opções de verão no Litoral Norte de São Paulo.
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Turismo

“Queremos mostrar para o turista que 
Morretes tem muito a oferecer e 
que vale a pena vir para pernoitar e 

conhecer a região”, afirma Adonai Arruda Filho, 
diretor geral da Serra Verde Express. De acordo 
com o executivo, a pousada, que está em um 
prédio tombado pelo patrimônio histórico, traz 
como proposta conforto e modernidade em um 
ambiente vintage e preservado. 

Talita Choinski, empresária da região, é quem 
assume o empreendimento junto com Arruda 
Filho. “O espaço tem um ambiente familiar e aco-

lhedor, com quartos totalmente  equipados com 
televisão, ar condicionado, internet e frigobar”, 
explica Talita. De acordo com ela, as instalações 
internas são únicas na região, com jardim interno 
e destaque para a  piscina. 

História e conforto em um só lugar
A Pousada Casario 1915, que recebeu este 

nome em homenagem ao ano em que o prédio 
foi construído, possui 15 quartos. São 13 suítes 
com vista para o jardim e 2 masters, com varan-
da privativa e vista para o Centro Histórico de 
Morretes. A decoração traz peças de mobiliário 

Atração é bastante procurada pelos visitantes que podem visitar o Parque em horário 
diferenciado com direito a observação privilegiada do céu

Parque Estadual de Vila Velha inicia temporada de 
Caminhada Noturna

Uma das atrações mais procuradas pelos vi-
sitantes do Parque Estadual de Vila Velha, em 
Ponta Grossa/PR, a Caminhada Noturna, já está 
com a agenda aberta para o primeiro semestre 
de 2024.

A primeira caminhada do ano aconteceu no 
último sábado, dia 20.

“A Caminhada Noturna é muito esperada pelos 
nossos visitantes e também muito concorrida. 
Geralmente são ofertadas poucas vagas para 
que todos possam acompanhar as explicações 
que são fornecidas durante o trajeto, e por isso 
sempre recomendamos aos interessados que 
se apressem ao adquirir seus ingressos, pois a 
experiência é inesquecível”, destaca o Gestor 
do Parque, Leandro Ribas.

O trajeto da caminhada é de cerca de 4,5 km, 

ladeando os blocos de arenitos utilizando apenas 
as estrelas como fonte de luz, até chegar na 
icônica Taça, quando os participantes retornam, 
após a contemplação, partindo para o ponto 
especial de observação ao telescópio.

Conduzidas pelo professor Matheus Frare, as 
Caminhadas Noturnas são sucesso no Parque 
há vários anos, e possuem foco na instrução, na 
astronomia e curiosidades que são repassadas 
aos participantes ao longo do trajeto.

Próximas datas
Além do próximo sábado, as Caminhadas 

Noturnas acontecem em datas específicas. 
Acompanhe o calendário para o primeiro semes-
tre. Todas as datas caem em sábados (https://
parquevilavelha.com.br/).

CONHEÇA A  
CASARIO 1915, 
NOVA POUSADA  
DA SERRA  
VERDE EXPRESS  
EM MORRETES

A partir de agora, os visitantes que forem até a região de Morretes, no litoral paranaense, têm uma nova opção de hospedagem,  
com a chancela da Serra Verde Express. A antiga pousada Dona Laura, agora Casario 1915, foi totalmente revitalizada  
e oferece estadia de qualidade com uma localização privilegiada.

sergio-mendonça

residencial, o que reforça a sensação de aco-
lhimento e memórias afetivas. 

Além disso, o estabelecimento fica perto dos 
principais comércios, restaurantes e atrativos 
da cidade. A partir do Casario 1915, é possí-
vel ir a pé até o Rio Nhundiaquara, passear 
pelo Centro Histórico, praças e pela Rua das 
Flores, por exemplo.

Um dos pontos altos do serviço é o café da 
manhã, incluso na diária e servido exclusiva-
mente para os hóspedes no espaço integrado 
à pousada, o Meu Pé de Serra Café. Durante o 
dia, o estabelecimento fica aberto também ao 
público e segue oferecendo lanches e bebidas 
para os clientes. “O hóspede pode tomar um 
drink e comer um quitute à beira da piscina”, 
exemplifica Talita. 

Expertise do Grupo Serra Verde Express
De acordo com Arruda Filho, a região de 

Morretes possui uma demanda reprimida de 
hospedagem profissional. “As pessoas estão 
acostumadas a vir, comer Barreado, passear de 
trem e passar o dia. Queremos incentivar esses 
turistas a ficarem mais, conhecer, passear e 
se encantar com as belezas locais”, comenta.

O empresário conta que o espaço foi adap-
tado e reformado para operar nos padrões 
Serra Verde Express. “Refizemos a parte 
elétrica, instalamos serviço de internet, wifi, 
telefone, televisão, ar condicionado, entre 
outras melhorias”, explica. “A hotelaria local 
está muito baseada em preço, nós queremos 
entregar experiência, estrutura, conforto e 
valor”, completa. 



Imagine um futuro próximo em que profissionais de diversos setores compartilham seus espaços de trabalho com robôs. Juntos, 
colaboram em uma variedade de atividades, tornando-as mais eficientes e ágeis. O que soa como um enredo  

de ficção científica está se tornando uma realidade cada vez mais comum no Brasil.

Matéria de capa
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Uma das últimas novidades nesse cenário é o robô 
desenvolvido pela Human Robotics. Trata-se do 
Robios Cargo, projetado para tornar o transporte 

de cargas seguro e rápido, principalmente em ambientes 
fabris. A Human, sediada em Curitiba, é também respon-
sável pelo primeiro robô brasileiro de autoatendimento e 
telepresença, totalmente interativo. Ele pode conversar, 
piscar e sorrir, proporcionando uma experiência humani-
zada. Agora, essa abordagem se estende à funcionalidade 
de transporte dentro das fábricas.

Equipado com inteligência artificial e sensoriamento por 
meio de câmeras de profundidade e visão computacional, o 
Robios Cargo apresenta precisão em seus deslocamentos. 
Pode ser chamado e enviado para qualquer ponto de uma 
indústria, seja por controle manual ou através de integração 
de sistema, permitindo o monitoramento em tempo real 
de seu trajeto.

Com capacidade de carga de até 40 quilos, sua estrutura 
integrada possui um layout de transporte configurável, 
adaptando-se às diferentes formas de cargas que precisam 
ser transportadas. Dentre suas funcionalidades, destacam-
-se a navegação natural que o permite andar sozinho no 
mapa da empresa, bem como um leitor de código 2D que 
permite a leitura de códigos de barras e QR Codes para 
conferência em tempo real. 

Além disso, possui uma API aberta para integração com 
softwares e uma estação de recarga automática, para onde 
o Robios Cargo retorna quando necessário. Em uma apli-
cação prática em um laboratório farmacêutico, o Robios 
Cargo assumiu o transporte de amostras de sangue, antes 
feito por pessoas que percorriam até 54 quilômetros por 
dia. Isso aliviou a carga dos funcionários, proporcionando 
precisão e segurança, reduzindo significativamente o risco 
de danos, e aumentando produtividade.
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Olivier Smadja, fundador e CEO da Human Robotics, 
destaca o impacto positivo dessa automação: “Com menos 
tarefas de transporte, os profissionais puderam concentrar 
sua expertise em diagnósticos ainda mais precisos, elevan-
do a qualidade do serviço prestado. Agora, imagine esse 
potencial em um cenário em que 8 milhões de amostras 
médicas são transportadas mensalmente dentro de uma 
planta fabril. O impacto recai sobre a produtividade e 
competitividade de mercado, diretamente”. 

E, além de suas funcionalidades, os robôs interativos e 
simpáticos conquistam a equipe, tornando o trabalho diário 
dos profissionais mais fácil e até mesmo mais divertido.

Olivier destaca, ainda, que toda a implementação do 
Robios Cargo é conduzida pela Human Robotics, incluindo 
configuração, suporte e treinamento. 

“Oferecemos atendimento personalizado em todo o 
território brasileiro. Ao contrário daqueles que adquirem 
robôs de fora e enfrentam desafios ao buscar assistência, 
em nossa empresa isso não acontece. Contamos com 
profissionais capacitados para fornecer todo o suporte 
necessário. E como os robôs são fabricados no Brasil, não 
há problema com peças de reposição e manutenção, caso 
precise”, explica.

O Brasil figura entre os 20 países com maior estimativa 
de receita proveniente da venda de robôs. Em 2016, esse 
mercado movimentou 225 milhões de dólares, e a expec-
tativa é que esse valor ultrapasse 390 milhões em 2027, 
colocando o Brasil na 18ª posição no ranking de países 
com previsão de maiores receitas no mercado de robótica.

Globalmente, as projeções indicam que o mercado de ro-
bótica crescerá de US$25 bilhões em 2021 para até US$260 
bilhões em 2030, segundo a empresa de consultoria BCG 
(Boston Consulting Group). Esse crescimento será impul-
sionado por mudanças no perfil do consumidor, crescimento 
econômico global e avanços tecnológicos, especialmente 
relacionados à inteligência artificial, internet das coisas e 
inteligência de máquina. O uso de robôs está em ascensão 
tanto na indústria quanto nos serviços. 

De acordo com dados do Statista, site de inteligência de 
mercados, projeta-se um crescimento anual de 5,5% no 
faturamento mundial com robótica até 2027. A maior parte 
dessa receita será gerada nos Estados Unidos, na China e 
na Alemanha. Em 2023, esse mercado movimentou quase 
45 bilhões de dólares com a produção de 4 milhões de robôs 
em todo o mundo.

Sabemos que o Brasil enfrenta desafios na corrida da 
automação industrial, tendo ficado para trás durante dez 
anos entre 2008 e 2017. Ao comparar esse movimento 
internacionalmente, percebemos a dificuldade de ingres-
sar na quarta revolução industrial, e um dos motivos é a 
quantidade limitada de robôs industriais.

Para reverter esse cenário, a Human Robotics promove 
a tecnologia robótica acessível no Brasil. “Acreditamos 
que ao incentivar a fabricação local, desde o projeto até 
a fabricação e montagem, os custos de produção podem 
ser potencialmente reduzidos a longo prazo”, completa. - 
Fonte e mais informações: (https://www.instagram.com/
humanrobotics.ai/).

REALIDADE CADA VEZ MAIS COMUM

NOVO ROBÔ AUTÔNOMO, PARA TRANSPORTE DENTRO 
DAS INDÚSTRIAS, TEM ABORDAGEM HUMANIZADA




